

# Chine: le conseiller d'Etat et ministre des Affaires étrangères Wang Yi rencontre la presse

Le 7 mars, une conférence de presse a été organisée par liaison vidéo en marge de la cinquième session de la 13<sup>e</sup> Assemblée nationale populaire au Palais de l'Assemblée du Peuple, au cours de laquelle le conseiller d'Etat et ministre des Affaires étrangères Wang Yi a répondu aux questions des médias chinois et étrangers sur la politique étrangère et les relations extérieures de la Chine.

## Extraits:

*Reuters: L'action militaire de la Russie en Ukraine s'est étendue à des cibles non militaires. La Chine va-t-elle faire davantage pour aider à résoudre le conflit?*

*Wang Yi:* Sur la question de l'Ukraine, la Chine a adopté une attitude objective et impartiale. Nous évaluons la situation de manière indépendante et exprimons clairement notre position sur la base des mérites de la question.

Comme le dit un proverbe chinois, il faut plus d'une journée froide pour geler trois pieds de glace. La situation en Ukraine est devenue ce qu'elle est aujourd'hui pour toute une série de raisons complexes. Pour résoudre des problèmes complexes, il faut faire preuve de sang-froid et d'un esprit rationnel; jeter de l'huile sur le feu ne fait qu'intensifier la situation. La Chine estime que pour résoudre la crise actuelle, nous devons défendre les objectifs et les principes de la *Charte des Nations Unies* (ONU) et respecter et protéger la souveraineté et l'intégrité territoriale de tous les pays. Nous devons adhérer au principe de sécurité indivisible et tenir compte des préoccupations légitimes des parties concernées en matière de sécurité. Nous devons régler les différends par des moyens pacifiques, par le dialogue et la négociation. Nous devons également garder à l'esprit la paix et la stabilité à long terme de la région, ainsi que mettre en place une architecture de sécurité européenne équilibrée, efficace et durable.

Dans l'état actuel des choses, la communauté internationale doit faire des efforts continus sur deux priorités.

La première priorité est de faciliter le dialogue en faveur de la paix. La Chine a fait des efforts à



Wang Yi (centre) lors de la Conférence de presse du 7 mars 2022 à Pékin. (Photo [www.fmpr.gov.cn](http://www.fmpr.gov.cn))

cet égard et a eu des communications étroites avec les parties concernées. Le deuxième jour du conflit, le président *Xi Jinping* s'est entretenu au téléphone avec le président *Vladimir Poutine* et a exprimé le souhait de la Chine de voir la Russie et l'Ukraine organiser des pourparlers de paix le plus rapidement possible. Le président Poutine a répondu positivement, et la Russie et l'Ukraine ont depuis eu deux séries de pourparlers. Nous espérons que le troisième cycle à venir permettra de réaliser de nouveaux progrès. La Chine estime que plus la situation est tendue, plus il est important que les pourparlers se poursuivent. Plus le désaccord est grand, plus il est nécessaire de s'asseoir autour d'une table et de négocier. La Chine est prête à continuer à jouer un rôle constructif pour faciliter le dialogue en faveur de la paix et à travailler aux côtés de la communauté internationale, le cas échéant, pour mener la médiation nécessaire.

La seconde priorité est de prévenir une crise humanitaire massive. A cette fin, la Chine souhaite proposer une initiative en six points:

- premièrement, s'assurer que les opérations humanitaires respectent les principes de neutralité et d'impartialité, et éviter de politiser les questions humanitaires;
- deuxièmement, accorder toute l'attention nécessaire aux personnes déplacées à l'intérieur et à l'extérieur de l'Ukraine, et leur fournir un abri adéquat;
- troisièmement, assurer la protection des civils et prévenir les catastrophes humaines secondaires en Ukraine;
- quatrièmement, assurer la sécurité et le bon déroulement des activités d'aide humanitaire,

notamment en fournissant un accès humanitaire rapide, sûr et sans entrave;

- cinquièmement, assurer la sécurité des ressortissants étrangers en Ukraine, leur permettre de partir en toute sécurité et les aider à retourner dans leur pays d'origine; et
- sixièmement, soutenir le rôle de coordination de l'ONU dans l'acheminement de l'aide humanitaire et le travail du coordinateur de crise de l'ONU pour l'Ukraine.

La Chine poursuivra ses efforts pour endiguer la crise humanitaire. La *Société de la Croix-Rouge chinoise* fournira à l'Ukraine des fournitures humanitaires d'urgence dès que possible.

[...]

*Groupe international de médias Rossiya Segodnya: L'Occident renforce les sanctions contre la Russie. Comment cela affectera-t-il les relations entre la Russie et la Chine?*

*Wang Yi:* La Chine et la Russie sont toutes deux membres permanents du Conseil de sécurité de l'ONU, et sont les voisins proches et les partenaires stratégiques les plus importants l'un de l'autre. Notre relation est l'une des relations bilatérales les plus cruciales au monde. Notre coopération ne sert pas seulement les intérêts des deux peuples, mais contribue également à la paix, à la stabilité et au développement dans le monde.

L'année dernière, les deux parties ont commémoré le 20<sup>e</sup> anniversaire du traité Chine-Russie de bon voisinage et de coopération amicale. Compte tenu de la complexité croissante du paysage stratégique international, notre engagement commun en faveur d'une amitié éternelle et d'une coopération mutuellement bénéfique, tel qu'il est inscrit dans le traité, est très pertinent et important non seulement pour les deux

parties, mais aussi pour les pays du monde entier.

Je tiens à souligner que la relation Chine-Russie est appréciée pour son indépendance. Elle est fondée sur la non-alliance, la non-confrontation et la non-prise pour cible d'une tierce partie. Elle est libre de toute interférence ou discordance semée par des tiers. C'est à la fois ce que l'expérience historique nous a appris et une innovation dans les relations internationales. Il n'y a pas longtemps [le 4 février 2022], les deux parties ont publié une déclaration commune sur les relations internationales qui entrent dans une nouvelle ère et sur le développement durable mondial. Cette déclaration envoie un message sans équivoque au monde: la Chine et la Russie s'opposent conjointement aux tentatives de raviver l'esprit de la guerre froide ou de provoquer une confrontation fondée sur l'idéologie. Elles défendent une plus grande démocratie dans les relations internationales ainsi que les objectifs et les principes de la Charte des Nations Unies.

Les relations entre la Chine et la Russie sont fondées sur une logique historique claire et sont animées par une forte dynamique interne, et l'amitié entre les peuples chinois et russe est solide comme le roc. Les perspectives de coopération entre les deux parties sont prometteuses. Quels que soient la précarité et les défis de la situation internationale, la Chine et la Russie maintiendront leur orientation stratégique et feront progresser de manière constante notre partenariat stratégique global de coordination pour une nouvelle ère.

Source: [https://www.fmprc.gov.cn/mfa\\_eng/zxxx\\_662805/202203/t20220308\\_10649559.html](https://www.fmprc.gov.cn/mfa_eng/zxxx_662805/202203/t20220308_10649559.html), 7 mars 2022

(Traduction «Point de vue Suisse»)